

# DIARIO LIBERAL DE CASTELLÓN

PERIÓDICO POLÍTICO, DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

Órgano del partido Liberal dinástico de la provincia

Año VIII.

Redacción, Administración e Im-  
prensa:  
Calle de Alloza, 62

Miércoles 12 de Febrero de 1902

Precios de suscripción  
En Castellón: 0'75 pesetas al mes  
Fuera: 2'25 pesetas trimestre

Núm. 862

## Advertencia

Los que viajen en ferrocarril por la línea de Valencia á Tarragona, deben abstenerse de asomarse á las ventanillas de los carruajes al cruzar el Ebro. El poco espacio que queda entre el tron y la baranda del puente ofrece peligro.

## Notas políticas

En casi todas las capitales de España conmemoraron ayer los republicanos la fecha de la proclamación de la República, reinando el más completo orden.

«La Correspondencia de España», en su número de ayer, acoge el rumor de que después de aprobarse el proyecto de pago en oro de los derechos de Aduanas de ciertos artículos, vendrá un gobierno de concentración presidido por el Sr. Sagasta, y en el cual entrarán los Sres. Moret, marqués de la Vega de Armijo, Montero Ríos, Canalejas, Weyler y conde de Romanones. El señor Romero Robledo presidirá el Congreso, y el general López Domínguez el Senado. Este gobierno sostendrá un programa de grandes reformas.

## DE TODAS PARTES

Paris.—*Le Figaro* publica una carta del príncipe Napoleón exponiendo su política. Se declara partidario del mantenimiento del Concordato, la libertad de enseñanza y la reducción del servicio militar; exhorta á sus amigos para que consagren sus esfuerzos á la revisión constitucional, y termine manifestando está disposición de la nación para ocupar su puesto como soldado de fila, si el pueblo no le encarga de presidir el engrandecimiento de Francia.

Londres.—Te telegrafian de Honolulu que se han obtenido satisfactorios resultados en la curación de la lepra con un cocimiento del arbusto *tuatua*, procedente de Venezuela.

Londres.—Telegrafian de Pekin que el gobierno chino ha despedido á todos los profesores europeos de la Universidad imperial, sustituyéndoles en sus puestos con profesores supernumerarios.

San Petersburgo.—Se indica al czarévich para representar á Rusia en la coronación del rey don Alfonso XIII.

Londres.—Asegúrase en esta capital que el czarévich se casará con la princesa Xeme de Montenegro.

Karagorgewich, el representante de la dinastía destronada de Servia, se ha establecido en Buda-Pesth, desde donde publicará manifiestos y folletos defendiendo sus pretensiones al trono de aquella nación, ocupado por el rey Alejandro.

Paris.—Telegramas de Constantino-pla afirman que unos editores americanos están dispuestos á ofrecer á mis Stone, la prisionera de los bandidos búlgaros, 5.000 dollars, si escribe la historia de su cautiverio, para darla á la publicidad.

Paris.—Acaba el príncipe Carlos Teodoro de Baviera, en Munich, de operar á un enfermo de una catarata.

Nueva York.—En Paterson (Nueva Jersey), ha ocurrido un horroroso incendio.

Violento huracán propagó las llamas, y en pocas horas ardieron nada menos que 22 edificios, resultando impotentes los heroicos esfuerzos de los bomberos. Entre las casas que se han quemado figuran un Banco, una iglesia y tres oficinas de periódicos.

Han resultado de la catástrofe seis muertos, y muchos heridos. Numerosas familias quedan sin hogar. Las pérdidas se calculan en 50 millones de francos.

Londres.—Ha causado pésimo efecto un despacho oficial del Cabo en que se comunica que han fracasado todos los planes de Kitchener para la operación que hace tres meses preparaba con objeto de capturar á Dewet y sus fuerzas, pues Dewet ha sabido una vez más, con su hábil táctica, burlar á los ingleses.

Hay que advertir que operaban *veintitrés* columnas británicas en persecución del insigne general boer.

## Cronica

Ha pasado el Carnaval, divertido y contento.

La profusión de serpentinas y confetti con que se ha derramado por las calles y salones de baile, ha sido me-

por atractivo que las máscaras, para la gente joven... y vieja.

Pasaron los días del jolgorio, el bullicio y las mascaradas, para entrar desde hoy, en el recogimiento, en los días de abstinencias y sufrimientos que al cristiano impone la Santa Cuaresma. Hasta que llegue el alaluya de domingo de Pascua, desde cuyo día vuelve la alegría, por la Resurrección.

Y hasta el año que viene.

—Como consecuencia de las chanzas que gastan los incansables Momo y Tersicore, se encuentran enfermos dos de nuestros cajistas, motivo por el cual publicamos hoy solo una hoja.

Nuestros lectores nos dispensarán esta falta en gracia... á los sujetos referidos.

—Nuestro querido amigo particular, don Enrique Castaño, dignísimo director de esta Sucursal del Banco de España, nos ha enviado, con la galantería que le distingue, un ejemplar de la Exposición que á las Cortes eleva el Gobierno de aquel importante establecimiento.

Agradecemos la atención.

—Anteayer á las nueve se suscitó una cuestión entre dos amigos en la calle 9 de Marzo. Uno de ellos sacó una pistola con la que quiso agradecer á su contrario, lo cual visto por un tercero llamado José Arrufat Causanilles le quitó el arma con tan mala fortuna; que se disparó esta atravesándole el proyectil la mano derecha. Conducido al hospital fué curado por el médico de guardia.

—Se halla vacante la Secretaria del ayuntamiento de Arañuel dotada con el haber de 600 pesetas anuales.

Se conceden quince días de plazo para solicitarla.

—La alcaldía de la capital anuncia en el *Boletín Oficial* las subastas de los arbitrios establecidos sobre instrumentos de pesar y medir; sobre las reses que se sacrifican en el matadero; sobre el servicio de sillas y toldos en las calles, plazas y mercados durante el presente año y sobre puestos públicos.

—El día 16 se celebrará en la casa ayuntamiento de Alcoira la elección de síndicos y jurados del Sindicato de policía rural de dicha población.

—Hemos recibido ejemplar de un catálogo—Memoria de las nuevas máquinas electrostáticas (modelo español) para las radiografías, radioscopia, electroterapia y experiencias de curso en las cátedras de física.

Agradecemos la atención al señor don Luis Pando de Madrid.

## De Albocacer

Desde su charco una parlara rana  
Oyó cacarear una gallina.  
Vaya, le dijo, no creyera hermana  
que fueses tan incómoda veina,  
y con toda esa bulla ¿qué hay de sueño?  
Nada... sino anunciar, que pongo un huevo

Primeramente nos anuncia *El Regional* con el ritual de costumbre, que va á publicar una sección para tratar, con el título de «Cosas de Albocacer», de la familia Belles y qué se yo qué de cosas prometió decir, todas espeluznantes: viene luego con su prólogo á decir lo que en nuestro número 860 conseguimos totalmente rebatir; puesto que además de ser falsos cuantos cargos hizo dirigidos á aquella familia, consiguió solo asomar sus fauces para luego tener que ensayar su mutismo...

Lo mismo ha tenido que hacer con respecto al huevo del Conde de Albay, el diario cosiero.

Después viene el cacareo, el «mons parturientis», va esta vez, en forma de ratoncillo como en la fábula, sino en forma de cerdo, por ser de mayor volumen: ¿Qué es ello? pues tres X al final de un escrito que comienza, continuando el cacareo, para venir luego á poner el huevo el Font, digo, el XXX. «El Registrador político», dice el colega, y continúa «no puede menos que ser así aunque solo sea por amor á la familia.» Que es como si dijera: «en el cielo aparecen nubes, luego la burra tiene sabalones.» Tal es como se ve la lógica de algún licenciado en filosofía y letras de estos tiempos. Ni el tal Registrador es político, ni sus hermanos necesitan de él para tal caso, ni debe el señor XXX olvidar aquel B. L. M. en que de este modo lo afirmaba y que empezaba diciendo: «Dí á tus hermanos, etc.» ¿se ha olvidado? Pero ¡qué clase de hechos cita faltando á la verdad!... ¡qué lenguaje! No dudamos que al leerlo las personas sensatas no podrán menos que calificarlo de tabernario y soez; ¡qué miseria, señor triple inógnita!

Vayamos por un momento al terreno de las suposiciones, para mejor juzgar y á ver qué diría de todo eso *El Regional*.

Primera hipótesis.—Supongamos que el señor Font durante los tres años últimos de su reinado, se hubiese partido los derechos del señor Roso, cosa de sí inusual, por violar el séptimo precepto del Decálogo y que para mejor proveer solo hubiese nombrado Escribano habilitado al procurador señor Queralt, después de su nombramiento para Montblanch; ¿no es verdad que parecería esto una porquería? Claro; aun de ser ciertas estas cosas no deben decirse.

Segunda hipótesis.—Supongamos que el señor Font acaso por aquello

de que á buen hambre no hay pan duro, hubiese al ir á su casa una mujer casada, por ejemplo á pedir por la libertad del marido, ejercido esa característica del derecho llamado coacción; por mor al apetito queriendo con empeño oficiar de *Raleta segundo* y que la tal mujer esquivase con fuerza el logro del ideal del grunido; ¿qué diría de todo eso *El Regional*? Pues... lo que nosotros, que es una porquería.

Creemos que basta por esta vez de suposiciones y que comprenderá la grey cosiera que ciertos lenguajes solo pueden usarse en el seno de la mayor intimidad y déjese de frescuras que en este tiempo bastante lo estamos.

Que don Domingo M. es especialista en venenos etc... ¿Carmitos tenemos? El puñal y el veneno inseparables se echan de menos. ¿Se proveía de la tal farmacia el Sr. X. X. X. durante su permanencia en esta villa ya que daba muestras *entre otras cosas* de continua intoxicación? Deponga en la redacción de *El Regional* su hostilidad y procure veracidad en sus cargos: Es triste querer y no poder.

Don José M. especialista en enfermedades del estómago, etc... Advierta el Sr. de las X que también lo es en indigestiones y esperamcs avise, pues nos consta se le han indigestado las tortas tan famosas aunque haran contraste con la receta de sus pasteles sin alma. No olvide tampoco, sabe practicar inoculaciones de diferentes sueros v. g. el antirrábico. Falta á la verdad el de las X en cuanto á lo de los titulares de Medicina y Farmacia. Ya quisieran los hermanos Bellés fuese cierto.

Don Plácido procesado por violación de correspondencia? Hombre no! Por «supuesta» falsedad electoral y por el juez señor Font y Folch.

Don Juan Custodio cartero y organista «ni toca el órgano ni ningún otro instrumento eclesiástico...» Aun que poco, nos consta toca el órgano y en cuanto á instrumentos eclesiásticos, sabemos tiene especial predilección por tocar el *Saxa font*; pero en atención á que es instrumento cosiero no quiere exponerse á perder el tiempo.

En cuanto á lo demás á que se refiere el Sr. X. X. X. ya se ve son solo embustes y miserias; ni han tenido nunca los Sres. Bellés criado que se llame Villalonga ni hay tal concejal marido de la criada ni hay tal intimidad con amigos. Sin duda además el embuste tiene la memoria corta el de las X aunque le sobre despecho. «Patientia opus perfectum habet» ó no tener ganas de nada para que nunca puedan decirle «accediendo á sus deseos» y expresiones al del puñal, amigo de las X.

*El corresponsal*

